

Landschaft hin, und so weit das Auge reichte, so weit dehnte sich auch das schöne Gemälde aus. „Ach, Vater!“ rief endlich die kleine neunjährige Sophie, „aber hier sieht man gewiß die ganze Welt!“

Vater: O nein, liebes Kind! Zur ganzen Welt gehört gar viel. Wenn man sagt: „die Welt“, so versteht man darunter Sonne, Mond und Sterne, nebst der Erde, auf der wir wohnen.

Sophie: Die ganze Erde meinte ich.

Otto: Hier sieht man freilich viele Orte, aber ich glaube doch nicht, daß dies die ganze Erde ist, denn dieses Land, das wir hier sehen, könnte man ja in ein Paar Tagen durchreisen.

Vater: Da möchtest du dich doch wohl irren, denn bis an jene blauen Berge hin, die wir fast ringsum sehen, hätten wir wenigstens 15 bis 20 Stunden zu gehen, und das gäbe denn schon einen ziemlichen Umkreis. Was du hier siehst, ist nur ein Theil unseres Vaterlandes, und auch unser Vaterland ist wieder nur ein Theil von einem größern Lande, das man Deutschland nennt.

Franz: Ja, und auch Deutschland ist wieder nur ein nicht gar großer Theil von Europa, das weiß ich von der Schule her.

Sophie: Aber Europa ist doch die ganze Erde!

Franz: Ei Gott bewahre! Die Erde ist noch viel größer.

Otto: Das ist doch erstaunlich!

Vater: Ja wohl! Europa ist nur Ein Erdtheil, wie es im Ganzen fünf giebt. Franz wird uns sagen können, wie sie heißen.

Franz: Die fünf Erdtheile heißen: Europa, Asien, Afrika, Amerika und Australien.

Vater: Nun seht, Kinder! in all' diesen Erdtheilen könnt ihr eine Menge solcher Berge treffen, wie ihr hier auf einem steht; auf vielen derselben könntet ihr noch weit mehr Städte und Dörfer sehen, als hier. Wenn ihr aber auch nach und nach tausend Berge besteigen würdet, so hättet ihr noch lange nicht Alles gesehen, was auf der Erde ist.

Auf diese Weise unterhielt sich die kleine Reisegesellschaft noch lange, genoß dabei die herrliche Aussicht und trat endlich ganz vergnügt die Rückreise an.

2. Verschiedenheit der Erdbewohner.

Auf dem Heimwege hatten die Kinder noch eine Menge Fragen an den Vater zu richten, denn ihre Wißbegierde war einmal geweckt, und darum forschten sie immer weiter. „Sage mir doch, lieber Vater,“ sagte Sophie, „sind denn in andern Erdtheilen auch Menschen wie wir?“

Vater: Allerdings, was die Gestalt betrifft, sind sich die